

LES INCONTOURNABLES DE LA BIENNALE DES VILLES EN TRANSITION

Du 1^{er} au 4 avril, la troisième édition de la Biennale des Villes en transition propose des temps d'échanges et de réflexion collective, autour du fil rouge thématique de « l'essentiel ».

Cette année, **plus de 120 évènements** sont organisés pour les familles, enfants, professionnel·les, associations, habitant·es, entreprises, élu·es, collectifs artistiques, étudiant·es...

Ils aborderont diverses thématiques : nature, humanitaire, concertation, citoyenneté, biodiversité, condition animale, agriculture, changement climatique, budget participatif, culture, montagne, alimentation, santé, management, égalités femmes/hommes, habitat...

Programmation complète : www.grenoble.fr/biennale

Jeudi 1er avril - 12h00 : **CONFÉRENCE DE BRUNO LATOUR, SUR LE TEMPS DE L'ESSENTIEL**, pour lancer les débats et donner de l'inspiration !

Bruno Latour, anthropologue et philosophe, donnera une conférence en ligne pour ouvrir la Biennale 2021 dont il est le parrain.

Nos sociétés traversent un emboîtement de crises (sanitaires, climatiques, démocratiques, économiques, etc.) et, face à l'inertie des Etats, partout les villes s'engagent et innovent pour faire durer notre communauté.

Mais sur quelles bases ?

Au milieu des urgences et alertes globales, Grenoble donne la priorité à la quête collective, partagée, apaisée de l'essentiel. Ce à quoi nous tenons, et qui donne du sens à nos vies. Ce que nous voulons faire durer. Au moment où notre travail de renaissance prend de l'ampleur, la Ville de Grenoble est heureuse d'ouvrir la Biennale des Villes en Transition 2021 en donnant la parole au plus célèbre des anthropologues et philosophes français.

Dans une conférence inédite, il nous donnera sa vision de ce qui nous relie, qui fonde notre identité et nous donne la force de nous projeter dans un avenir frais et inspirant.



Jeudi 1er avril - 20h15 : SOIRÉE EMERGENCES sur TéléGrenoble, autour du film en avant-première sur Emergences 2 (tourné lors de la Biennale 2019 par Les Films de la Villeneuve). Diffusion du film Emergences et table ronde pour présenter l'aventure avec : Annabelle Bretton, Adjointe à la jeunesse, Herrick Mouafo, formateur Emergences et 2 jeunes ambassadeurs.



Jeudi 1er avril - 19h00 : PLÉNIÈRE D'OUVERTURE avec la marraine, Ada Colau, des mairesses et maires français et étranger·es, le Commissaire européen à l'environnement, et des jeunes comme Nathan Métenier ou les organisatrices-eurs de la COP2 Etudiante.

Aujourd'hui, quels sont vos essentiels ? Visioconférence d'ouverture de la Biennale des villes en transition (traduction en anglais et en langue des signes).

19h05 - Vidéo de Bruno Latour, sociologue

19h35 - Ada Colau, mairesse de Barcelone

19h45 - Nathan Métenier, Jeune conseiller climat du Secrétaire Général des Nations Unies

19h55 - Manon Bérond, Co-organisatrice de Cop2 étudiante

20h00 - Léonore Moncond'huy, Mairesse de Poitiers

20h05 - Thomas Kufen, Maire de Essen, Ancienne Capitale verte européenne

20h10 - Leila Mustapha, Mairesse de Raqqa, ville résiliente

20h20 - Virginijus Sinkevičius, Commissaire européen à l'environnement

20h25-20h30 - Lancement officiel de la Biennale par Maude Wadelec, conseillère municipale déléguée au Réseau des villes en transition

Jeudi 1er et Vendredi 2 avril : **ACCUEIL À GRENOBLE DU TOUR DE FRANCE DES OBJECTIFS DU DÉVELOPPEMENT DURABLE**, en partenariat avec Grenoble-Alpes Métropole, le Département de l'Isère, le Comité 21, la CCI, l'UGA...

Grâce à l'engagement des acteurs publics locaux du développement durable, du monde de l'entreprise, de l'associatif et du monde universitaire, cet événement vous proposera de mieux comprendre les urgences que recouvrent les 17 Objectifs de l'Agenda 2030, pour identifier comment passer concrètement à l'action.

Il ne reste en effet que 10 ans pour réaliser cette feuille de route internationale. C'est pourquoi la mobilisation locale et la déclinaison des ODD dans les territoires sont désormais déterminantes. Cet événement sera ainsi l'occasion de découvrir les outils élaborés localement et au niveau national pour décliner et accomplir les enjeux de l'Agenda 2030, ainsi que de favoriser la rencontre et les échanges des acteurs-rices du territoire.

Tables rondes, ateliers méthodologiques, participatifs ou sectoriels, débats et projections vidéos seront au rendez-vous !

Inscriptions en ligne : www.grenoble.fr/biennale

Vendredi 2 avril – 12h30 : **DIALOGUE CITOYEN AMBITION ENVIRONNEMENTALE EUROPÉENNE : QUELLES CONCRÉTISATIONS SUR LE TERRITOIRE GRENOBLOIS** avec Frans Timmermans et Eric Piolle.

L'environnement et le climat sont des sujets d'actualité et de préoccupation notamment auprès des jeunes. Ainsi, dans le cadre de la Biennale des Villes en Transition, un dialogue citoyen réalisé par des jeunes issus de tout le territoire auvergne-rhônealpin aura lieu afin d'interroger et interpeller Frans Timmermans, vice-président exécutif de la Commission européenne et Eric Piolle, Maire de Grenoble, ville élue Capitale Verte européenne 2022. L'objectif étant de faire le lien entre les échelons européens et locaux sur les leviers d'actions possibles.

La table ronde sur inscription (europedirectgrenoble@grenoble.fr) et traduite en anglais en simultané.

En partenariat avec les Europe Direct de la Région Auvergne-Rhône-Alpes

Samedi 3 avril - 11h00 : **DIALOGUE JEUNES-ÉLU-ES, GRENOBLE, ESSEN, SUZHOU, SFAX ET OUAGADOUGOU S'ENGAGENT POUR LES TRANSITIONS**

Comparaison des défis environnementaux de chaque territoire, créations de films, débats autour de solutions imaginées pour les transitions urbaines, tels sont les résultats que les jeunes vous présenteront dans le cadre de ce projet co-financé par le Ministère de l'Europe et des Affaires étrangères et labellisé Capitale verte européenne 2022. Événement en présence du Maire de Grenoble, des Maires ou des représentants des Villes de Sfax, Suzhou, Ouagadougou et Essen (villes jumelles de Grenoble), de la Déléguée à l'action extérieure des collectivités locales représentant le Ministère de l'Europe et des Affaires étrangères, (principal partenaire de cette initiative d'éducation à l'environnement et la citoyenneté mondiale).

Interprétariat français / anglais.

Vendredi 2 avril – 16h00 : **DÉCOUVERTE DE L'ATELIER DE TRANSFORMATION ALIMENTAIRE DU BAR RADIS - CULTIVONS NOS TOITS**

Pour découvrir une partie de leurs activités, l'atelier de transformation alimentaire ainsi qu'une pépinière à destination des actrices et acteurs de la transition alimentaire du bassin grenoblois. Ce lieu a vocation à servir d'incubateur et accueillir du public dans le cadre d'ateliers et de formations.

Eric Piolle, Maire de Grenoble sera présent à 16h00.

Inscription : cnostoits@gmail.com

Samedi 3 avril – 14h00 : **EMERGENCES - DÉBAT AVEC LES JEUNES AUTOUR DES TRANSITIONS** avec Waly Dia - à la Chaufferie

15h10 : éclat de culture sur le parvis de la Chaufferie

15h20 : Intervention de Waly Dia

15h30 : début du débat tribunal animé par Waly Dia, Herrick Herrick Mouafo (formateur coordonateur du projet) et 2 correspondants jeunesse

16h30 : fin du débat

16h35 : Intervention d'Eric Piolle, Maire de Grenoble

Inscription des journalistes obligatoire : presse@grenoble.fr

Dimanche 4 avril - 18h30 : **PLÉNIÈRE DE CLÔTURE**,

18h30 - Impressions de **Maude Wadelec**, Conseillère municipale déléguée au Réseau des villes en transition

18h40 – Impressions de **Waly Dia**, humoriste, chroniqueur, parrain d'Emergence VII / Biennale Paroles d'espoir

18h50 – **André Cicollela**, Président du Réseau Environnement Santé

19h00 - Jeune du projet **Emergences VII** / Biennale

19h10 – **Matthieu Ricard**, Moine bouddhiste

19h20 – **Mayra Mendoza**, Mairesse de Quilmes-Buenos Aires

19h30 – **Armand Beouinde**, Maire de Ouagadougou

19h40 - **Jeanne Barseghian**, Mairesse de Strasbourg, co-présidente de l'ANVITA La clôture officielle

19h50 – Mots de conclusion par **Eric Piolle**, Maire de Grenoble

Dimanche 4 avril – 20h00 : **SOIRÉE GRAINES D'ESPOIR** : projection en avant-première des séquences grenobloises du film « Graines d'espoir » sur TéléGrenoble

Pendant deux ans, avant l'arrivée de la Covid-19, 332 enfants et jeunes réunis sans casting au Nord et au Sud, à la ville et à la campagne, ont filmé et mis en action ce qui est ESSENTIEL pour leur futur. Logiquement, leur intérêt s'est porté sur les questions de santé, d'équité et de durabilité. Entre Grenoble et Ougadougou, Madagascar, la Savoie, l'Île de France, La Réunion ou l'Espagne, ils ont bâti une conscience commune en prise directe avec leurs réalités de terrain et leur expérience propre. Ils ont ressenti, pensé, raconté et démontré que le pouvoir d'agir est à la portée de toutes et tous.

Ils ont été encadrés par le réalisateur et citoyen Pierre Beccu, suivis également par Pierre Rabhi, Roukiata Ouedraogo et accompagné en musique par Matthieu Chedid. Trois groupes isérois ont participé : l'école Bizanet, la Maison de l'Enfance de Prémol pour Grenoble, et le Collège de Saint Etienne de Saint Geoires pour le Département.

En attendant la sortie officielle sur les écrans en Octobre 2021, l'équipe du film vous convie à une soirée d'Avant-Première sur TéléGrenoble, avec la diffusion de larges extraits et des échanges entre les participants, jeunes ou moins jeunes, et les citoyen-nes.

En distanciel : www.grainesdespoir.fr et www.telegrenoble.net

Biennale des villes en transition

Contacts presse

07 86 64 46 64 / 06 07 24 82 79

presse@grenoble.fr